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“茂林修竹，春笋遍地”，这是我小时候

春节时常看到的一副对联。在冬去春来的

季节，不但人有了春天的期盼和喜悦，更是

我在组得本期两篇文章后的深刻体会。

张昌华老先生是原江苏文艺出版社

（现江苏凤凰文艺出版社）副总编辑，是江

苏出版界1980至1990年代极度活跃的知

名编辑之一，在任期间策划了众多享誉出

版界和读书界的品牌图书；他与海内外名

家长期深入的交往，成就了一段段作者与

编辑之间的佳话，以至于他如今仍然在出

版一部部反映作者编者鱼水深情的作品。

可即使是这样一位现在仍然活跃、年逾八

旬的老编辑，在写到引领他走上编辑之路

的老编辑时，仍然一往情深、充满敬意。

蔡玉洗是原江苏文艺出版社的总编

辑，年龄甚至比张先生大，是他不仅仅将已

经是40来岁、却只有中学文凭的中学教师

张昌华引入出版界，还一次又一次地给张

昌华介绍作者、推荐名家、交办项目，让张

先生迅速结识国内外名家，业绩暴增。如

果说这还属于提携新人、新老共赢的话，那

张先生在编辑生涯中一次次“闯祸”，真的

是要把蔡总往火坑里“推”了。可他每次总

会听到蔡总淡淡的一句话：“我签了字，责

任在我，与你无关。”两个月前，当蔡总溘然

长逝，无数熟悉不熟悉蔡总的人都无法掩

饰地落泪和悲叹时，我们便可在张总的这

篇文章中找到缘由。

新竹高于旧竹枝，全由老竿为扶持。

吴江总编辑前年与中央党史出版社一行

来到凤凰交流并与我相识，我俩从此便成

为网上知音。他对编辑理论的建构，对编

辑实务的熟稔，对时事人物的看法，都值

得我深入学习。我曾复制了他关于编辑

技能的文章，发凤凰所有编辑参考。他关

于新编辑快速成长的五大诀窍，实在是编

辑培养的实用宝典。限于篇幅，我只能删

除一条他排列第五的诀窍。我认为，所

有年轻编辑，照着他“架设桥梁、读书学

习、调查研究、出去见人”四条反复实践，

特别是关于“调查研究”里面的小“四点”

反复锻炼，如果不成才，那只能说明“天妒

英才”。

年轻编辑的成长，不但需要吴江这样

的总编辑带着，还需要由蔡玉洗这样的总

编辑罩着，新人的成长，绝非易事。

——徐 海
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年轻编辑快速成长四大诀窍
□吴 江

到了四五十岁的年龄，总有一些场合，
要给年轻编辑讲几句经验之类的话。编辑
的成长好像也没有什么捷径，现在静下心来
总结成长中的体会，和自己刚入职时老编辑
讲给我的，也没有什么本质变化。当年前辈
的话语，音犹在耳，倏忽之间，我就由听讲人
变成了讲述人。

架设桥梁——编辑工作的
专业性所在

刚入行的编辑可能会问，在专业细分的
时代，图书编辑的专业性体现在哪里。这个
问题好像不容易说清楚。一方面，图书编辑
工作重实践轻理论，一些编辑史、编辑理论、
编辑学研究方法的课程，可能大多数从事这
项工作的人也没有系统学过。加上各出版
领域涉及的学科门类广泛，很难在整体上把
编辑工作的专业性附着在某个学科上。另
一方面，出版行业又对编辑人员的专业素质
提出越来越高的要求，好编辑的培养和成
长，从来都不是一件容易事。

编辑工作在文化传播中起着桥梁的作
用，一边连着信息、知识、作者，另一边连着
读者。它的专业性就体现在联通两边的“架
桥”本领。当海量信息、知识包围受众时，什
么才是有价值和满足需要的，怎么把它们变
成内容产品？编辑通过专业性的工作，替读
者对某个领域的信息、知识进行选择、组织、
呈现和推广。这是一项综合性、实践性很强
的工作，包括专业知识研究、选题策划、内容
组织、案头编辑、装帧设计、材料工艺、营销
推广、数字化等等，涉及的关键词是信息、人
和技艺。所以，获取信息、沟通人群、提高技
艺，就成为年轻编辑“架桥”路上必须过的几
个关口。

在“桥”的两边，要特别注意读者那个方
向，它是起导向作用的。一个选题要不要上
马，一本书稿以什么形式呈现，是读者的需
要起主导作用。无论多有名气的作者，编辑
和他们对等沟通的底气，来自于编辑更懂读
者、更了解读者的需求。从更好为读者服务
的角度出发，把书做好，也实现了更好为作
者服务的目的。

读书学习——增加思想力
的深度

编辑是个领社会文化风气之先的职业，
也是个需要终生学习的职业，有时候放松偷
懒一年半载，就会有落伍难追的感觉。

现在的信息量太多太杂，惑人耳目。还
是应该静下心来读书，精读一些经典学术著
作，不拘哪个学科，相对成体系地读一部分，
会让个人的知识基础更稳固，思想力更深
刻，判断力更准确。

我在上学读书期间，没怎么接触过哲
学。工作后的两年多时间，在一位搞政治思
想史的老师带领下，每周末花一整天，几个
人凑在一起精读中外哲学原典，从孔子、庄
子到柏拉图、亚里士多德、霍布斯、卢梭、康
德……在哲学史上打了几个桩子。有了支
点之后，能读进去了，自己陆续又看了一
些，算是对哲学有了一点积淀。记忆最深
的是读康德的三大批判，特别是《纯粹理性
批判》，对没有哲学基础的人来说，进入很
困难，要一点一点地啃。现在回忆康德的
书里都说了什么，已经很模糊了，但当年
所受的思维训练，印刻在思想基因中，思
想的逻辑性和穿透力增强了，分析判断事
物的本领增强了。作为编辑，要经常进行
分析和判断，读经典可以训练这方面的能
力。当然，不一定非得是哲学书，史学、文
学、法学、社会学……都可以，人文科学治
学和训练方法类似，对哪方面感兴趣，系统
地钻研一阵子，会受益终身。人的知识结
构和思想基础，常常是年轻时期打下的，这
个时期精力旺盛、求知欲强，所以系统读书
要趁早。

调查研究——通过信息材
料找规律

调查研究是贯穿在编辑工作中的基本

功。通过分析信息、材料去寻找规律，是
研究社会科学的基本方法，对把握编辑工
作的道理也适用。毛主席说：“你对于那个
问题不能解决吗？那么，你就去调查那个
问题的现状和它的历史吧！你完完全全
调查明白了，你对那个问题就有解决的办
法了。”

选题策划是编辑工作中的难点，刚入
行的人可能觉得很难，看到老编辑总有好
选题，俯拾皆是，自己却摸不到门路，憋也
憋不出来。这也有个功到自然成的过程，
所谓功到，主要是广泛深入的调查研究。
坚持信息积累，坚持琢磨研究，一般来说两
三年后即可小成。关于编辑的调查研究，细
谈几点。

一是可以建立个人的图书信息数据
库。比如选题策划，对某个门类一段时期的
过往好书、当下好书的资料，进行积累和分
析。做上几年，这些信息就不再是散点了，
可以勾画出这类图书的发展进化脉络。这
是培养做书感觉的重要参考和依凭。了解
了这个脉络，再考虑选题，就不是凭空出世，
而是在源流里面。顺着这个脉络，也容易发
掘出新选题，跟风也罢，创新也罢，总是得先
摸到规律性的东西。

每年北京的全国图书订货会，是出版界
新书集中展示的场合，我从上世纪90年代
末起，坚持每年去订货会搜集各社新书、好
书信息，特别是党史、理论类图书，从中寻找
启发。20多年下来，对这类图书的线性变
化有个基本的了解，如同一条河，它从哪流
过来，现在是什么状况，可能流向哪里，有自
己的认知。有了这个总体认识，再去判断河
里的一石一浪，心里是有底的。开始几年逛
订货会，搜集资料很辛苦，没有智能手机，靠
搜集各社的书目，每次几十斤。第一天收集
回来，晚上连夜看，对感兴趣的书标记出来，
第二天再回到现场翻看真书。那些年也摸
到一点门道，比如各地出版社千里迢迢来京
参展，不会带很多书目，一两天就散发完了，
所以要先逛各省展区。后来手机可以拍照，
搜集材料也就简便多了。

二是编辑的调查研究随时随地贯穿在
工作中。一个想法飘过，在图书网站上、数
据平台上检索翻找一通，去和专家学者聊
天，从他们的谈话中收集线索、启发，甚至有
目的地去刷社群和视频网站等等，只要带着
收集资料的目的，都算是调研。这种工作要
经常做。

三是要重视对资料的研究分析。对年
轻编辑来说，可能存在调查容易研究难的问
题。调查时七嘴八舌，琳琅满目，热热闹闹，
记了不少笔记，拍了好多照片，但对带回来
的资料，却懒于研究。毕竟，一个人面对大
量碎片的资料整理分析，好比做一篇小论
文，是件苦差事。但这种夜深人静时归纳综
合的过程，才是长本事的必经之路。

开始当编辑，我对装帧不入门，不知道
怎么和美术编辑对话。对美编设计的封面，
虽然不满意，但说不出哪不好，提不出建设
性意见——实际是对装帧缺乏规律性认
识。后来建了个封面数据库（也不过几十个
样本），按照创意、布局、工艺、色彩、字体等

几个要素，把市场反响、个人观感好的和不
好的封面收集来，坚持了几年，不断收集不
断看，为什么这个好那个不好。看多了，想
久了，好像到了某一天，就能和美编对话，提
出一些建设性意见了。

现在图书行业和出版单位自身的数据
平台上，集散了大量数据。年轻人比我们老
家伙对数据更敏感，检索使用也更熟练，要
重视利用数据。有时候，一个瞬间的错误判
断，需要花很长时间、很大成本去消化、修
正。如果有较强的利用数据辅助判断的意
识和能力，可能要少犯很多错误。

四是调研后得到的启示、规律，要在实
践中大胆尝试。只是知道了，不去实行，也
难有真正的长进。我和本社的年轻编辑常
说，工作方法三步走：第一步是睁眼看——
通过调查研究发现问题，寻找解决办法。第
二步要动手做——对于获得的启发和想到
的办法，大胆尝试，起而立行。这也是最重
要的一步，一切成长和进步不是开几个座谈
会、听几个讲座就能实现的，还是要在大量
实践中去锻炼。第三步是用心想——行动
的结果，有成功有不足，要不断总结经验。
解决了一个问题之后，又会产生新的问题，
还是重复这个三步走。在一次次发现问题、
解决问题的往复循环中，认识和解决问题的
能力会得到提高。

出去见人——人动有三分喜

一些大的出版公司，编辑会分为案头和
策划组稿两种，体现了更细的分工。对年轻
编辑来说，我还是提倡不要过早定型，如果
能做到两门抱，岂不更好，这两种工作本身
也不能截然分开。

全科的编辑应该具备较强的社会活动
能力，基础是与人打交道的能力，不能太
宅。编辑的职业，提供了一个很好的社会交
往平台，上可平视公卿，下可深入市井，这也
是编辑职业的魅力所在。

人动有三分喜。人像一潭水，动起来，
激活起来，状态就不一样了，收到的效果也
可能超出想象。有的行动没有达到预期目
的，但像潭水的涟漪一样，在别处能收到效
果。我总和社里的年轻编辑说：不要屁股
沉，不要贪恋办公室的空调和软椅，长期封
闭在格子间，不能知形势，不得遇高人，不足
励志气。

年轻编辑出去见人，有活力，招人待见；
没负担，自由发挥。到了四五十岁的年纪，
再要出去见人，考虑的就多了，也没那么自
在了。所以，出去见人也要趁早。

专家学者是必见的人，也是潜在的作者
群。很多信息、选题就是聊天过程中迸发
的。作者群可以是宽泛网络和精干队伍的
结合。同行中特别是有出色业绩的，也应该
经常见面请益。他们能带来行业的新鲜动
态和先进经验。面对工作中的具体问题，如
果连个可以请教、出主意的人都没有，是危
险的。

我刚当编辑那阵，有一段给自己定的目
标是每周要认识一位新朋友，逼着自己走
出去。那时认识的很多是退休的老人，他
们赋闲在家，有年轻人上门是很高兴的，常
常说个不停，很多是题外话。作为听众要
有耐心，陪他们聊天，最终会回到你感兴趣
的话题。

年轻编辑也要注意建立和维护同龄的
作者队伍，形成编辑与作者共同成长、共同
扶持的良性循环。再大牌的学者也要从年
轻不知名时起步，也要从青涩的文章著作开
始被社会认识，也要给孩子挣奶粉钱……编
辑从某种程度上是“星探”、是“经纪人”。学
者们从讲师升到副教授、教授，编辑们也从
助理编辑熬成副编审、编审，几十年的交往，
共同成长，成为真正的朋友，也是人生历程
中的一段佳话。

都是些老生常谈。做编辑，如果奔着升
官发财，是找错了门。这个工作辛苦，复杂，
赚不到大钱，博不来高名，门槛似乎不高，能
做出来还真不容易。这又是一项具有创造
性、引领性的有趣味的工作。长江后浪，浮
事新人，希望年轻编辑们早日成才。

（作者系中共党史出版社总编辑）

蔡玉洗（1949-2023），是我原来供职的江苏文艺
出版社总编辑。老友徐海知我与玉洗有故事，嘱我写
篇文字纪念一下，顺便谈谈文艺社当年的事。嘉命难
违，写什么呢？思绪纷乱，信马由缰，记个流水账吧。

“编辑在业界的地位是靠稿子奠定的”

我与玉洗有个秘密，外人鲜知。我本是乡间中学
的语文教师，中学学历，在40岁时能跻身出版界，拜
玉洗所赐。实话实说，是浩然为我搭的桥，走了蔡玉
洗这扇“后门”。1977年我偶然得到一幅浩然的书
法，有朋友说是假的，我也不知真伪。次年在小学教
书的妻子，带回一张为儿子包胶鞋的《少年报》，我打
开一看，是浩然的小说《七月的雨》，便给他写信求证
字的真伪。

报社将信转到浩然手中，两周后我接到他的回
信，浩然告诉我那字是假的。1979年我拜访了浩然，他
知道我是语文老师，爱好文学，便建议我业余练习写
作，并表示乐意帮我看看稿子并推荐。后我与贺景文共
同创作的《201光棍宿舍》《鸡鸣茅店月》，被《小说月
报》选载，浩然很高兴。当我向他流露出“跳槽”的想法
时，他便把我推荐给时为《钟山》编辑的蔡玉洗……

到出版社后，玉洗对我提携甚多。1986年全国
长篇小说座谈会在厦门召开，玉洗为拓宽我的文学视
野，带叶兆言与我去参加，从而使我结识了陈荒煤、聂
震宁等。此后，他带我拜访过施蛰存、邵燕祥、张洁、
史铁生等。某年，汪曾祺、林斤澜途经南京，叶至诚请
客，玉洗向叶至诚提出要把我也带上……这对我之后
的组稿帮助很大，我渐渐地进入了作家圈。玉洗对我
说：“跟作家打交道，诚信最重要。”

工作中，玉洗对我提出的选题比较重视，甚至一
些比较“超前”的内容，在向总社报告时，他也乐于
写上自己的意见，“敲边鼓”求成功。当然他也是有
原则的。有时因我编发的稿子他从总社吃了“板子”
回来，我向他表示歉意时，他总漫不经心地说：“我
签字的，不关你的事。”玉洗淡泊名利，他当总编辑
十多年，从不在任何一本书上署自己的名字，哪怕稿
子是他组来的。

业界朋友都很尊重玉洗。1987年我受命到丰县
向还在乡下种田的赵本夫组稿。本夫说：“玉洗要我
的头，我不敢给他脚。”本夫当年的处女作《卖驴》一炮
走红，就是玉洗在自然来稿中发现的。玉洗是我的入
党介绍人，他代表支部跟我谈话时，只一句话三个字：

“好好干。”他就是这么一个简单而实在的厚道人。
我入职时被分配在农村读物编辑室，编苏州评弹

《玉蜻蜓》、扬州评话《过五关斩六将》，选题是室主任涂
心江老师分配的。次年一次闲聊中，玉洗语重心长地
对我说：“编辑在业界的地位是靠稿子奠定的。昌华，

你不能老靠‘喂鸭子’（领导分选题），要学会自己扛枪
打鸟，到社会上去组稿。”

招兵买马，逐渐兵强马壮

蔡玉洗原系江苏人民出版社副总编辑，1986年
文艺社从人民社剥离，他改任文艺社总编辑。当时所
谓的文艺社实际上是原文学编辑室的一班人马，而且
分家时《钟山》的同志划归江苏省作协，剩下的不足十
个人。恢复建制初期条件极其艰苦，出版社上无片
瓦，下无寸土，总社给我们35万码洋库存书，希望我
们经济上自己动手，自力更生。分家之初，搬出高云
岭，无钱租像样的房子，只能租部队干休所楼顶上搭
建的铁皮盖的棚子，夏天像蒸笼，冬天似冰窖。约
40平方米，全社编辑、行政窝在一起，办公桌一张挨
一张，两年后我们才迁到湖南路8号，稍微像点样，
至此，社里才有一部总社淘汰的“三峰”面包车。

玉洗重视人才，到湖南路后开始招兵买马。一
边在社会上招新兵，招进了北大的任恒山、孙金荣，
武大的汪修荣和社科院的许金林；一边从兄弟单位
疯狂地挖人，从科技社挖来黄小初，从《雨花》挖来
虞善国，从南农大挖来田迎春，从城南中学挖来速泰
熙，从江苏省供销社挖来卞宁坚。叶兆言研究生一
毕业也被拉了进来。郭济访、沈瑞、陈敏丽也在此前
后入社。当时社委会有三个人：蔡玉洗、任雨霖、李
荣德。那时文艺社真是兵强马壮，其阵容盛况空
前。且说叶兆言吧，他读书多，见识广，人脉旺。他
提出的选题大都品位较高，玉洗很看重他的选题，可
以平衡社里选题结构并提高品位，注重了“两个效
益”，又体现了多元风格。《二十世纪外国美学文艺
学名著精义》、张爱玲的《十八春》《小艾》等都是他
编的。《八月丛书》也是他率先提出，当时有人反对，
认为此书长销不畅销。玉洗极力支持，团结了史铁
生、刘恒、王安忆、张炜、朱苏进等一批名家。兆言是
个散漫的人，喜欢“自由”。玉洗宽容，对他的“小自
由”从不干涉。

总社大楼建成后，抓阄入住，我们无缘。科技社
从新华印刷厂老楼搬出，我们接龙入驻。老楼的房间
多，宽敞，社里统一定制新办公桌，总算像那么回事
了。此时社里经济大为好转，琼瑶、古龙的作品和纪
实文学丛书，给社里带来了空前的繁荣，先后在锁金
村、观音里买了十二套房子，大大改善了员工的居住
条件，令其他社里的同仁羡慕不已。

白云苍狗。这一页随着岁月的流逝早已翻了过
去。刻下，任雨霖、蔡玉洗等一批为文艺社立下汗马
功劳的老人都已走进历史。回忆当初虽心酸，然又觉
得温馨。

（作者系原江苏文艺出版社副总编辑）
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